

Zeitschrift:	Revue historique vaudoise
Herausgeber:	Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band:	127 (2019)
Rubrik:	Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 2018-2019

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2018-2019 PRÉSENTÉ À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 15 JUIN 2019 À SAINTE-CROIX

L'évènement de l'année a été sans aucun doute la publication, en marge de la Fête des Vignerons 2019, de la *Revue* consacrée aux « Acteurs de la vigne », en collaboration avec la Confrérie des vignerons et les étudiants de l'ECAL. Avec un nombre de pages record, près de 500, et une quarantaine d'articles, la cuvée 2018 de la *RHV* représentait une première en matière d'histoire sociale et culturelle des vignes et du vin dans notre canton, ce thème n'ayant auparavant pas encore fait l'objet de recherches aussi poussées. Quelques articles de presse ont participé à la diffusion du numéro (*24 heures, Forum*, magazine édité par l'Office fédéral de la protection de la population, *Allez savoir*, magazine de l'UNIL, la revue *Passé simple* et une interview de la télévision suisse alémanique).

Le vernissage, qui a aussi fait office de sortie d'été, s'est déroulé le 29 septembre dans les jardins du Château de Vevey. Autrefois appelée « La Belle-Maison », cette demeure du XVI^e siècle fut la résidence des baillis bernois. Elle abrite aujourd'hui le Musée historique de Vevey, mais également le Musée de la Confrérie des vignerons.

En début de matinée, sous la conduite de Luigi Napi, historien des bâtiments, nous avons pu en apprécier l'histoire et l'architecture, notamment ses magnifiques combles. La visite, riche d'informations intéressantes, s'est poursuivie à travers les rues et bâtiments de Vevey. Un repas a réuni une trentaine de membres à l'Hostellerie de Genève.

Notre dernière assemblée générale s'est déroulée le 16 juin 2018, dans le cadre majestueux de Romainmôtier-Envu. Nous y avons découvert, ou redécouvert pour la plupart d'entre nous, l'imposante abbatiale et la chapelle Saint-Michel. Une histoire extraordinairement riche, détaillée pour nous par un expert du site, Michel Gaudard. Nous visionnons ensuite l'excellente rétrospective réalisée par L'Association Romainmôtier 2010, présidée par le passionnant, et passionné, syndic des lieux, Fabrice De Icco. Les visites se terminent par la découverte d'une demeure médiévale d'exception, la Maison du Prieur, sauvée grâce à la passion et la perspicacité de l'écrivaine et journaliste Katharina von Arx. Elle y habitera jusqu'à sa mort en novembre 2013. « La maison du Prieur, c'est à la fois mon paradis et mon enfer », dira-t-elle un jour. Elle est propriété aujourd'hui de la Fondation de Romainmôtier

Le point fort de l'Assemblée générale a été l'adoption de nos nouveaux statuts consultables sur notre site internet. Ils permettent de mieux définir les rôles respectifs du comité et de l'assemblée. La présidence devient renouvelable une fois, soit quatre ans au maximum.

Le 3 novembre 2018, le Musée du Vieux-Moudon nous a ouvert ses portes sur l'exposition « Paysannes par amour... féministes par choix ». M^{me} Monique Fontannaz nous a entraînés à la découverte de ces Moudonnoises qui fondent, en 1918, la première Association suisse des paysannes. Passage obligé au Musée qui jouxte ce dernier, celui consacré au peintre naturaliste Eugène Burnand, visite commentée par M. Philippe Kaenel, membre de la fondation du même nom.

Pour la dernière rencontre de l'année, une trentaine de membres de la SVHA se sont retrouvés le 1^{er} décembre 2018 à l'aérodrome de la Blécherette. Après une conférence dynamique et pleine d'humour

sur l'histoire de l'aviation vaudoise et de l'aérodrome de la Blécherette par M. Philippe Cornaz, nous avons pu visiter les lieux et surtout admirer les anciens avions conservés et entretenus méticuleusement par les membres de l'Association pour le maintien du patrimoine. Son président, M. Édouard Schubert, n'a pas tarì d'explications sur ces bijoux d'ingéniosité des temps modernes. La visite s'est terminée par la remise du Prix Thorens à M. Philippe Cornaz pour ses publications sur l'histoire de l'aéronautique en Suisse romande. Pour rappel, ce prix est décerné tous les trois ans pour un travail de recherche touchant à l'histoire vaudoise effectué en dehors de l'Université et des instituts de recherche historique.

Mme France Terrier a remis officiellement sa charge de présidente à la soussignée pour le 1^{er} janvier 2019. Son engagement, malgré un emploi du temps professionnel et familial bien chargé, a été relevé et un modeste cadeau lui a été remis.

La traditionnelle vente de livres s'est tenue le 2 mars 2019 aux Archives cantonales vaudoises suivie d'une conférence de M. David Auberson, historien, spécialisé en sciences historiques de la culture et rédacteur en chef de la *Revue historique vaudoise*, qui nous présentó le destin de deux vaudois : Urbain et Juste Olivier.

Activités du Comité

Le Comité s'est réuni à cinq reprises depuis la dernière assemblée générale. M. Numa Graa a été désigné vice-président.

Mme Liniger, notre secrétaire-comptable, a décidé après trente-cinq années passées au service de la Société, de nous remettre sa démission avec effet dès l'entrée en fonction de son ou sa remplaçante. Toujours disponible, Mme Liniger a été une aide précieuse dans l'organisation de toutes les manifestations de la société et pour tous les présidents qui se sont succédé durant ces trente-cinq ans.

Son départ a été l'occasion de clarifier ses tâches et d'établir un cahier des charges précis en vue de la procédure de recrutement. Cinq candidats de valeur ont été auditionnés. C'est finalement la candidature de Mme Rachel Gueissaz qui a été retenue. Venant de l'Auberson, active dans les milieux associatifs et au Centre International de la Mécanique d'Art (CIMA) de Sainte-Croix, possédant de solides compétences en secrétariat et en comptabilité, elle nous a rapidement convaincus et a fait l'unanimité.

Les auditions nous ont permis de recruter également un nouveau membre au sein du Comité, M. Didier Bonnard, présenté à l'Assemblée de juin. Ses nombreuses compétences et son vaste réseau seront à coups sûrs utiles à notre Société.

Au nombre des démissions, nous regrettons celle de M. Gilbert Coutaz qui a fait valoir ses droits à la retraite. Depuis son arrivée au comité, il a été un pilier important de la société, très soucieux de nos finances. Il est aussi à l'origine de plusieurs changements importants, comme la création de notre site internet. Membre de droit en sa qualité de Directeur des Archives cantonales vaudoises, il laisse sa place à Mme Delphine Friedmann qui lui succède depuis le 1^{er} juillet 2019 à la tête des ACV.

Avec le départ de M. Coutaz, nous avons pris la décision de renoncer à notre traditionnelle vente des livres en mars. En effet, il devenait difficile de renouveler la collection et le résultat de la vente ne valait pas l'investissement en énergie et en temps qu'il fallait y consacrer. De plus, le stockage des invendus devenait problématique.

Reste encore la question des réserves des *RHV* qui occupent une place conséquente sur les rayonnages des ACV, question qu'il faudra aborder rapidement.

Une action en faveur des bibliothèques sera entreprise d'ici l'automne, pour autant qu'elles deviennent membres de la SVHA.

De nombreux chantiers ont été ouverts en 2018-2019, nécessitant la constitution de plusieurs groupes de travail.

Depuis la réunion du 2 mars 2018, nous réfléchissons à développer les relations avec et entre les sociétés ayant un lien avec l'histoire dans le canton de Vaud : création d'un agenda des associations, mise à disposition d'un répertoire, actions communes, etc.

Un deuxième projet est la mise à niveau de notre site internet: compatibilité avec les téléphones mobiles, visibilité sur internet, mise à jour du logiciel, gestion par la secrétaire, etc. Un montant figure au bilan à cet effet.

On ne peut passer sous silence, dans un rapport annuel, l'inquiétude du Comité face à l'avenir financier de notre Société. Chaque année voit une lente, mais constante érosion du nombre de nos membres. Alors qu'en 2005, nous comptions encore 850 adhérents, en 2009, ils n'étaient plus que 750, en 2015, 708 et à ce jour 640.

Bien que les coûts de la *Revue* soient à peu près constants, les frais de port quant à eux deviennent une lourde charge.

Plusieurs pistes ont été étudiées afin d'augmenter nos revenus et réduire nos dépenses. Une action a été lancée en mai aux communes vaudoises non membres de la SVHA les incitant à adhérer. À ce jour, seules huit communes ont renvoyé leur bulletin d'adhésion.

Nous étudions la possibilité de publier une partie de la *RHV* sur notre site et de baisser le tirage.

En finalité, nous avons dû nous résoudre à demander à l'Assemblée générale d'accepter une hausse des cotisations liées à la *RHV* de 10 fr. par année.

Notre volonté est de pouvoir continuer d'éditer un ouvrage de qualité, reflétant la recherche scientifique, en veillant à ce qu'elle puisse être financée par les abonnés et l'aide cantonale.

Comme la vie d'une société n'est pas faite que d'annonces alarmantes, une excellente nouvelle nous est parvenue au début du mois de juin. L'un de nos plus anciens membres et ancien président du comité nous a annoncé sa décision de nous soutenir par un don d'un montant de 10'000 fr., montant qu'il a immédiatement versé sur le compte de la SVHA. Nous lui en sommes infiniment reconnaissants.

Finances

L'exercice 2018 présente un bénéfice de 5553 fr. 19, le capital au 31.12.2018 est de CHF 28 050 fr. 46 et les fonds se montent à 80 094 fr. 35.

En 2018, le coût total de la *Revue historique vaudoise* «Acteurs de la vigne, Lavaux et Chablais vaudois» s'est élevé à 93 212 fr. 85. La part à charge de la SVHA a été de 21 850 fr., celle de la Confrérie de 71 362 fr. 85. Cette dernière nous ayant crédité d'un montant forfaitaire de 80 000 fr., le résultat en est un bénéfice en faveur de la SVHA de 8637 fr. 15 dont 5000 fr. ont été attribués au Fonds pour la *RHV*.

Nous remercions l'État de Vaud pour son subside très généreux de 10 000 fr. ainsi que nos fidèles membres et toutes les personnes qui nous soutiennent avec leurs dons.

Si nos frais généraux sont stables, l'envoi du courrier et surtout les frais de port pour la *RHV* sont une charge importante. D'autre part, nous perdons chaque année une vingtaine de membres, décédés, radiés ou démissionnaires qui ne sont pas compensés par l'arrivée de nouveaux membres.

Décès

Nous déplorons le décès de 8 membres, à savoir: M^{me} Gisèle Bovey, Lausanne; M^{me} Marthe De Sévery, Lausanne; M. Alexandre Bonnard, Morges; M. Jean-Pierre Canova, Lausanne; M. Olivier Chevalley Grandvaux; M. Jean-François Cuendet, Pully; M. Michel Naymark, Étoy; M. Maurice Von der Mühl, Épalinges.

Effectifs de la Société

Membres abonnés à la <i>RHV</i>	445
Membres collectifs communes	41
Membres collectifs entreprises et privés	13
Membres donateurs dès 300 fr.	5
Membres non abonnés à la <i>RHV</i>	67
Membres étudiants	11
Membres à l'étranger	5
Membres à vie	51
Membres d'honneur	2
Total membres au 15 juin 2019	640
État des membres au 16.6.2018	650
États des membres au 17.6.2017	669
États des membres au 18.6.2016	690

Depuis le 16 juin 2018, nous avons enregistré 23 nouveaux membres, 8 décès, 18 démissions et 7 radiations.

Nous avons 33 abonnés à la *RHV* qui ne sont pas membres et 77 échanges en Suisse et à l'étranger.

Nouveaux membres accueillis en 2018-2019

M^{me} Véronique Zwald, Le Mont-sur-Lausanne; M. Nicholas Michael, Donneloye; M. Alexis Morrisson, Chaville France; M^{me} Jacqueline De Blasio, Ropraz; M. Guillaume Favrod, Vevey; M. Gianni Ghiringhelli, Blonay; M^{me} Josiane Schneider, Savigny; M. Laurent Klein, Ropraz; M^{me} et M. Emil et Elena Dandane, Lausanne; M^{me} Rachel Gueissaz, L'Auberson; M^{me} Evelyn Kanovsky, Lutry; M^{me} Andrea Schüpbach, Puidoux; M^{me} Alice Vanetti, Ecublens; M. Lucien Fivaz, Fey; M. Xavier Winterhalter, Zurich.
Ainsi que les communes de Bière; Bougy-Villars; Bérolle; Chavannes-Renens; Eysins; Les Clées; Mies; Puidoux.

Sylviane Klein, présidente